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Protokoll der Kirchgemeindeversammlung vom Dienstag, 
den 24. Oktober 2023 

 

19.00 Uhr bis 22.00 Uhr im Gemeindesaal 
 

Traktanden: 

1. Protokoll der Kirchgemeindeversammlung vom 10. November 2022 

2. Jahresrechnung 2022 

3. Revisionsbericht 

4. Endabrechnung Wärmetechnische Sanierung Pfarrhaus 

5. Investitionsplan 

6. Budget 2024 

7. Antrag Kirchenrat Sanierungskosten Bad Pfarrhaus 

8. Steuerfuss 2024 

9. Gesamtwahlen (Amtsperiode 2024-2026) 

10. Orientierungen  

11. Varia 

 

Anwesend:       16 Stimmberechtigte 

Die Präsidentin Riccarda Lemmer begrüsst die Kirchgemeindemitglieder und Herrn Pfarrer 

Rizzo. Sie weist darauf hin, dass die Einladung termingerecht und verfassungsgemäss im 

Pfarreiblatt, in der Ruinaulta, beim Josefsaltar und auf der Homepage www.kirchgemeinde-

rhaezüns.ch publiziert wurde. 

Als Stimmenzähler wird Gion Geronimi vorgeschlagen und gewählt. 

Die Traktandenliste wird genehmigt. 

 

1. Protokoll der Kirchgemeindeversammlung vom 10. November 2022 

Das Protokoll wurde einstimmig genehmigt und verdankt. 

  

http://www.kirchgemeinde-rhaezüns.ch/
http://www.kirchgemeinde-rhaezüns.ch/
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2. Jahresrechnung 2022 

Thomas Caluori (Kassier und Treuhänder) präsentiert die Jahresrechnung. Wir haben eine 

grosszügige Spende von Ottilia Caviezel erhalten. Ebenfalls konnten wir in diesem Jahr 

Rückstellungen für den Unterhalt Kirchen von Fr. 100`000.—und Rückstellungen fürs Pfarrhaus 

von Fr. 135`000.—machen. 

Die Jahresrechnung 2022 schliesst mit einem Jahresgewinn von 15'892.21 Franken.  

Es erfolgen wenige Wortmeldungen. 

 

3. Revisorenbericht 

Marc Iten präsentiert den Revisorenbericht. Die Revisoren haben die Buchhaltung kontrolliert. 

Die Buchhaltung wird ordnungsmässig geführt und die Jahresrechnung von Lavoi - 

Treuhandbüro erstellt. Der Prüfungsbericht wird vorgelesen. Marc Iten beantragt im Namen der 

Revisoren, die Rechnung 2022 zu genehmigen und dem Kassier Thomas Caluori und 

Kirchenrat Entlastung zu erteilen. 

Beschluss: 

Die vorliegende Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt und dem Kassier Thomas 

Caluori Entlastung erteilt. 

 

4. Endabrechnung, Wärmetechnische Sanierung Pfarrhaus 

Präsidentin Riccarda Lemmer präsentiert die Endabrechnung. Die Endabrechnung ist erfreulich 

um 105'929.05 CHF tiefer als der Kostenvoranschlag vom 10.09.2021 mit 608'500 CHF 

ausgefallen. 

Es erfolgen wenige Wortmeldungen. 

Die vorliegende Abrechnung wird einstimmig genehmigt und dem Kirchenrat Entlastung 

erteilt. 

 

5. Investitionsplan 

Riccarda Lemmer stellt den Investitionsplan 2025 – 27 der Versammlung vor. Der Kirchenrat 

beabsichtigt, für die fünf Gebäude (Pfarrkriche, S. Paul, S. Gieri, Apollonia-Kapelle und 

Pfarrhaus) jeweils Fr. 5`000.—in den Investitionsplan aufzunehmen. Es treten vermehrt 

unvorhergesehene Reparaturen auf. Somit ist der Kirchenrat flexibler mit der Umsetzung der 

Reparaturaufträge. Im 2025 werden Fr. 20`000.—für Vorabklärungen zur Renovation der 

Fassade der Pfarrkirche. Im 2027 wird voraussichtlich beabsichtigt, die Fassade der 

Pfarrkirche zu renovieren. 
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Investitionen im 2024: 

Riccarda Lemmer teilt mit, dass der Kirchenrat nun einen neuen Vorschlag für den Vorgarten 

des Pfarrhauses ausgearbeitet hat. Der Kirchenrat ist mit der «Gartenbaufirma Flepp» aus 

Malans in Verbindung getreten. Sie haben bereits die Arbeiten beim Pfarrhaus in Bezug auf die 

Sanierung gemacht und kennen die Gegebenheiten.  

Riccarda Lemmer zeigt der Versammlung verschiedene Bilder der Bepflanzung. Die Kosten für 

die Umsetzung belaufen auf Fr. 6`000.--. 

Der Vorschlag der Bepflanzung wurde von der Versammlung einstimmig gutgeheissen. 

 

6. Budget 2024 

Riccarda Lemmer erklärt das Budget 2024. Das Budget für 2024 sieht einen Ertrag von 

296‘400 Franken gegenüber einem Aufwand von 294`500 Franken vor. Vorgesehen sind 

ebenfalls Rückstellungen für den Unterhalt der Kirchen von Fr. 35`000.--. Daraus resultiert ein 

budgetierter Reingewinn von 1`900 Franken.  

Im Budget enthalten sind Ertrag und Aufwand für Personal, Jugendseelsorge und Aktivitäten 

mit Jugendlichen, Kirchenschmuck, Unterhalt und Reparaturen und Investitionen, 

Betriebskosten von Alarmanlage, Versicherung, Strom, Wasser, Heizung, Büro und 

Verwaltungsaufwand, Beiträge an Vereine und Institutionen, Pfarrblattaufwand, Abschreibung 

Pfarrhaus, Bankzinsen & Spesen, Hypothekarzinsen und Rückstellungen für Unterhalt Kirche. 

Wortmeldungen: 

Ursi Löpfe möchte wissen, ob die Miete im Pfarrhaus erhöht wird. Die Präsidentin Riccarda 

Lemmer hat daraufhin aufmerksam gemacht, dass dies zurzeit nicht möglich ist. Durch den 

Wasserschaden im Bad, können die Mieter diesen Raum nicht nutzen. 

Gion Geronimi hat darauf Aufmerksam gemacht, dass wir bei der Versicherung die nicht 

Benutzung des Bads durch die Mieter als eventuell Zinsreduktion in Rechnung stellen könnten.  

Daniel Heini wird mit der Versicherung dies abklären. 

Riccarda Lemmer bemerkt, dass wir die Zinserhöhung mit den Mietern besprechen werden. 

Wir können jedoch nicht übermässig steigen, da die Kirchgemeinde gewisse Zimmer des 

Pfarrhauses auch mitbenutzt. (Archiv, Naturkeller, Raum unter der Treppe, ½ des grossen 

Estrichs, der untere Raum des Schopfes). 

Über das Budget 2024 wird abgestimmt. 

Das Budget wird einstimmig angenommen.  
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7. Antrag Kirchenrat Sanierungskosten Bad Pfarrhaus 

Badsanierung: 

Im grossen Bad des Pfarrhauses ist durch den Duschmischer ein grosser Wasserschaden 

entstanden. Wie lange die Leitung schon defekt war ist nicht nachzuvollziehen. Durch das lange 

unbemerkt bleiben hat sich in den Holzwänden Schimmel gebildet, welcher speziell behandelt 

werden muss. Die Gesamtkosten der Badsanierung betragen: Fr. 34`901.00. Darin enthalten 

sind noch Fr. 5`000.—für unvorhergesehenes. 

Die Versicherung wurde direkt informiert und übernimmt einen grossen Teil der Kosten. 

• Kosten Versicherung 13'500 CHF 

• Kosten Kirchgemeinde 8'700 CHF (mit dem Betrag für Unvorhergesehenes) 

• Gemeinsame Kosten 12'000 CHF (Sanitärinstallation und Architekt) 

Bei diesem Punkt ist von der Versicherung noch nicht klar deklariert, wie viel 

übernommen wird. 

Antrag vom Kirchenrat: Bad komplett zu sanieren 

Antrag Badsanierung Pfarrhaus wird einstimmig angenommen. 

 

8. Steuerfuss 2024 

Der Kirchenrat stellt den Antrag in Anbetracht der guten Jahresabschlüsse den Steuerfuss um 

1% auf 15 % zu senken. 

Wortmeldungen: 

Ursi Löpfe hat vorgeschlagen den Steuerfuss auf 14% zu senken. 1% zu senken sei zu wenig. 

Gion Geronimi ist der Meinung, man sollte den Steuerfuss auf 15% senken, so wie es der 

Kirchenrat vorgeschlagen hat. Man weiss nicht, wie lange wir von der Landeskirche etwas 

erhalten. – Steuersenkungen sind einfacher, als später wieder zu erhöhen. 

Geli Camenisch findet es schon mal gut, dass ein Zeichen gesetzt wird. Wenn eine Reduktion 
in der Kirchensteuer vorgenommen werden kann.  
 
Riccarda Lemmer konnte aufzeigen welche Risiken entstehen würden. Bei einer Reduktion um 

2%. Wir würden somit weniger von der Landeskirche erhalten. Budget 2024 kann bei einer 

Senkung auf 14% nicht eingehalten werden. 

Ursi Loepfe stellt den Antrag, den Steuerfuss auf 14% zu senken. 

Der Kirchenrat stellt den Antrag, den Steuerfuss auf 15% zu senken. 

Es wird über die beiden Anträge abgestimmt. 

Der Antrag den Steuerfuss auf 15% zu senken wurde mit 16 zu 2 Stimmen angenommen.  
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9. Gesamtwahlen (Amtsperiode 2024 - 26) 

Es ist dem Kirchenrat nun endlich gelungen ein Mitglied für den Kirchenrat zu finden. 
Daniela Rüegg stellt sich vor. Sie ist bereit im Kirchenvorstand beizutreten. 
Daniela wird mit einem Applaus willkommen geheissen. 

Daniela Rüegg wird einstimmig als neues Mitglied im Kirchenrat gewählt. 

Wahlen des bisherigen Vorstandes: 

Riccarda teilt der Versammlung mit, dass sie bereit ist, sich für die nächste Wahlperiode zur 

Verfügung zu stellen.  

Die Präsidentin Riccarda Lemmer wird einstimmig und mit Applaus wiedergewählt. 

Riccarda Lemmer macht der Versammlung den Vorschlag den Vorstand in Globo zu wählen. 

Lucretia Schneiter und Martin Casanova werden einstimmig und mit Applaus 

wiedergewählt. 

 

10. Orientierungen 

Riccarda Lemmer zeigt anhand von Fotos, was im vergangenen Jahr in der Kirchgemeinde 

gelaufen ist. 

- Umgebungsarbeiten um das Pfarrhaus wurden umgesetzt. (Zaun und Gehwegplatten 

zum Sitzplatz) 

- Es werden wiederum zwei romanische Messen im 2024 organisiert. Die Termine werden 

im Pfarreiblatt publiziert. 

- Wir konnten auf dem Friedhof eine neue Bepflanzung umsetzen. (Beim Kreuz und beim 

Gemeinschaftsgrab) Die Pflanzen wurden durch die Kirchgemeinde organisiert, der 

Gemeindebetrieb hat die Arbeiten umgesetzt. 

- Das fehlende Altarbild in S. Paul ist wiederum fachgerecht in den Rahmen eingebaut 

worden. 

- Der Glockenstuhl in S. Paul ist zurzeit defekt. Die Querbalken haben sich gelöst und 

müssen nun neu gemacht werden und wieder eingebaut werden. 

- In S. Gieri wurde ein Handlauf am oberen Teilstück angebracht. Die Kosten werden von 

den Kirchgemeinden Bonaduz und Rhäzüns getragen. Ein Teil der Kosten hat die 

politische Gemeinde Rhäzüns mitfinanziert, da der Weg auch über ihre Parzellen geht. 

- In S. Gieri musste die Alarmanlage erneuert werden. Dazu wurden 2 neue Solarzellen 

angebracht und das gesamte Bedien- und Steuerungsteil wurde ersetzt. 

- Wir dürfen von der Werner Conix - Stiftung eine Pietà wieder in unsere Kirche 

Rückführen. Die Statue wird zurzeit auf Kosten der Stiftung restauriert. 

- Die Maria-Statue aus der Pfarrkirche wird zurzeit von Ivano Rampa restauriert und wird 

danach in der Kirche aufgestellt. 

- Neu haben wir in S. Paul, der Pfarrkirche und der Apollonia – Kapelle Twint. Dies ist 

bereits gut angelaufen. 



6 
 

- Die Firmung findet am 26. Mai 2024 in Bonaduz statt. 

- Die Rekurskommission hat betreffend Antenne im Kirchturm entschieden. Sie bemerken, 

dass die Präsidentin Riccarda Lemmer und Aktuarin Ursi Loepfe berechtigt waren den 

Vertrag mit der Swisscom abzuschliessen. 

- Rosita erzählt, was der Pfarreirat im vergangenen Jahr organisiert hat. – Riccarda spricht 

ein grosses Dankeschön an den gesamten Pfarreirat aus. 

- Riccarda erwähnt alle Aktivitäten, welche mit den Jugendlichen im vergangenen Jahr 

gemacht wurden. 

 

11. Varia 

Keine 

 

Mit Dank an die Anwesenden für ihr Interesse schliesst Riccarda Lemmer die Versammlung. 

Bleiben Sie gesund und kommen Sie gut nach Hause. 

 

 

Rhäzüns, den 24. Oktober 2023 

 

 

Der Aktuar:  Die Präsidentin: 

 

Martin Casanova  Riccarda Lemmer 


